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Ñâÿòî-Ñåðàôèìîâñêîé öåðêâè ã.Êîñòðîìû 

íàñòîÿòåëÿ, àðõèìàíäðèòà Ñåðàôèìà (Ôèðñòîâà)

Дорогие братья и сестры!

Новый год вступает в свои 
права, наступает особое время 
в церковном году. От Рождества 
Христова до Крещения Господня – 
время сугубой молитвы, духовных 
размышлений и переживаний. 
Содержание богослужебных текс-
тов раскрывает нам глубины 
нашего упования, вечность, истина, 
дарованная человеку пришествием 
Богомладенца Иисуса.

Будем внимательны в эти святые 
дни. Откроем свои сердца навстречу Живительному Слову Истины, 
дабы Она побудила нас принести подобно волхвам наши скромные 
дары в мыслимую Вифлиемскую пещеру – наш храм.

Дорогие братья и сестры! Поздравляю вас с Великим и Cветлым 
Днём Рождества Господа нашего Иисуса Христа, Его воплощения 
от Девы Марии!

Желаю моим сомолитвенникам  и жителям нашего района в 
новом году душевного мира, здоровья, благополучия, творческих, 
духовных и материальных устремлений на благо своих семей, 
Отечеству и личному духовному возрастанию.

Бîæèå áëàãîñëîâåíèå è ìèð 
Вàì è Вàшèì ñåìüÿì!

   
архимандрит Серафим (Фирстов)
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25 сентября 2011 года по 
благословению настоятеля храма, 
архимандрита Серафима в нашем 
приходе, возобновила свою работу 
воскресная школа для 
детей. 

Как и в прошлые годы, 
после длинных, летних 
каникул на занятиях 
встретились, уже ставшие 
друзьями, дети наших 
постоянных прихожан. 
Радостно отметить, что 
вновь появившиеся 
прихожане нашего 
храма, задумываются 
о нравственном и 
духовном воспитании 
своих детей и, как 
говориться «с младых ногтей», 
прививают им любовь к 
трудолюбию, творческому 
мышлению, знаниям истории 
русской Православной Церкви 
на примерах святых людей. 

С самых первых занятий 
воспитанники воскресной школы 
начали готовиться к встрече 
праздника Рождества Господа 
и Спаса нашего Иисуса Христа, 
при этом параллельно изучали 
Закон Божий и Евангельское 
повествование, а также развивали 
свои творческие способности, 
занимаясь рукоделием. Впереди 
предстояло Рождественское 
представление, поставленное по 
мотивам Евангельской истории 
о Рождении Спасителя Мира, 
и теоретические знания были 
необходимы. 

На  уроках хорового  пения ребята 
разучивали рождественские цер-
ковные песнопения, стихи и 
песни, посвященные празднику 

Рождества; на уроках 
Закона Божьего и 
изучения Евангелия 
слушали рассказы, о 
жизни святых, знако-
мясь с основами 

православного 
вероучения, его 
нравственными ориен-
тирами и принципами. 
Самые маленькие дети 
учились петь, слушали 
поучительные сказки, 
притчи и истории, 
рассказывающие о 
добродетелях святых 

людей, их терпении и смирении 
в трудных жизненных ситуациях. 
Так же все дети, как старшие, 
так и младшие развивали свои 
творческие умения и дарования, 
делая рисунки и мастеря поделки 
из картона и пластилина. 

«Шедевров» так много, что 
пришлось организовать выставку 
детских работ, которую вы можете 
видеть в колокольне нашего 
храма.

Подготовка к спектаклю шла 
полным ходом… 

Каждое воскресение, ребята не 
жалея личного времени, оставив 
свои дела и забавы, учили свои 
роли и репетировали оттачивая 
свое мастерство. Конечно, не 
с первого раза все получалось 
гладко и красиво, но в этом то 

и состоит один из принципов 
христианства – терпением и 
работой над собой добиваться 
задуманного результата. 

Хочется сказать отдельное 
спасибо родителям воспитан-
ников воскресной школы, 
помогавших своим чадам и 

участвовавших в 
оформлении спектакля. 
Без ваших ярких сцени-
ческих костюмов и 
кукол-марионеток спек-
такль получился бы не 
таким зрелищным и 
интересным. 

Земной поклон – 
авторам, режиссерам, 
музыкальному и техни-
ческому персоналу 
за ваше терпение, 

понимание, любовь и участие.

Всех прихожан храма 
Серафима Саровского, 

ждем на детском спектакле 
8 января после окончания 
Божественной Литургии!

Вîñêðåñíàÿ шêîëà. Пîäãîòîâêà ê ïðàзäíèêó Ðîæäåñòâà Хðèñòîâà
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Хочу вспомнить, как Рождество 
пришло в мою жизнь. Это было 
почти 25 лет назад. Сейчас странно 
об этом слышать, но тогда слово 
«Рождество» мало о чем говорило 
большинству советских людей.

Меня пригласили в гости. Странно 
было видеть квартиру, в которой вдруг 
и елка, и подарки, и маскарад каким-
то невероятным образом оказались 
на своем месте. А сам праздник без 
оливье, случайных гостей и 
суеты был немного ранимым 
и отчего-то по-настоящему 
радостным. Играли вертеп. 
Мне досталась самая легкая 
роль - ангела, маленькая белая 
кукла на тонком пруте летала, 
возглашая: «Христос родился 
в Вифлееме». Взрослые пели 
колядки, читали стихи и, не 
стараясь походить на детей 
(что обычно у нас, взрослых, 
получается, прямо скажем, не 
очень), радовались как дети. 

Были и подарки, и 
рождественские пряники. И 
все было так неподдельно, что 
я уже тогда начал задаваться 
вопросом, кто же украл у нас 
настоящий праздник и вместо 
него подсунул что-то очень 
похожее, но лишенное всякого 
смысла, тайны, а потому пустое 
и суетливое. Помните старую 
шутку про фальшивые елочные 
игрушки? Выглядят как 
настоящие, а радости никакой. 

Так однажды в середине 
1920-х годов 7 января перестало быть 
выходным. Елка, подарки и даже песни 
о празднике объявили пережитком 
прошлого. Не только Рождество, но 
и Новый год, как сказал бы Николай 
Дроздов, «оказался под угрозой 
полного уничтожения». Однако уже 
в 1935-м стало понятно, что народу 
- строителю коммунизма нужно 
как-то от строительства отдыхать. 
Да и не все перестали ставить елку, 
вспоминать о Рождестве, как та самая 
семья, пригласившая меня когда-то на 
рождественскую елку, с риском несла 
радость праздника через годы, когда 

жить стало «и лучше, и веселей». 
С того момента, как в 1936 году 

елка вернулась в дома советских 
людей, Новый год праздновали без 
религиозной подоплеки. Без радости 
за приход на землю Спасителя от 
праздника осталась лишь суета и 
праздничный заказ в картонной 
коробке. Казалось, очень просто: 
замени Вифлеемскую звезда на 
рубиновую, как на Кремле, и никто не 
заметит. 

Но дух христианского праздника 
не подчиняется разнарядке. И такие 
милые карнавалы, красные шапочки 
и коты в сапогах все равно не станут 
похожи на рождественские сцены 
о начале новой жизни - рождении 
Иисуса. 

А ведь Церковь начала праздновать 
Рождество не сразу. Апостолы, ученики 
Христа, вспоминали и праздновали 
лишь те события, непосредственными 
участниками которых были они сами: 
Преображение, Крестные страдания, 
Воскресение (Пасху). Среди этих 
событий было и Богоявление 

(Крещение) - выход Христа на 
проповедь и встреча его с первыми 
апостолами. Именно в недрах 
Богоявления зародилось празднование 
Рождества. Позднее, уже в IV веке, 
появился самостоятельный праздник 
с этим названием. Тогда же начала 
зарождаться культура празднования 
Рождества. 

У всех православных народов 
в традиции сохранилось много 
общего, но многое и различалось. 

Например, елка с праздничной 
Вифлеемской звездой на 
макушке появилась на Руси 
только в канун 1700 года, 
когда Петр I повелел начинать 
летоисчисление зимой, и в 
знак рождения новой, вечной 
жизни украшать вечнозеленые 
деревья. 

В дни Рождества люди 
всегда задумывались о новой 
жизни, о смирении и о детском 
взгляде на мир, который, 
поверьте, очень часто намного 
ценней повзрослевшей 
умудренности. Пока у нас 
не украли праздник, вручив 
вместо него суету «нового» 
Нового года. Праздника для 
взрослых... 

Как же праздновать 
Новый год? Ответ на этот 
вопрос я нашел, когда стал 
священником, в первую 
же зиму. Тогда 1 января 
пришлось на воскресенье. 
Надо было довольно рано 
утром идти в храм. Я увидел 

еще не убранные улицы, ребят, что 
ждали открытия метро, последних 
посетителей ресторанов... И понял, 
что за этот город кто-то должен 
помолиться. С тех пор 31 декабря 
я ложусь спать пораньше, а 1 
января всегда совершаю литургию 
и думаю вот о чем: хорошо бы 
через неделю, 7 января, в день 
настоящего праздника как можно 
больше взрослых почувствовали 
себя детьми... 

Иерей Валерий Степанов, 
www.taday.ru

УКРАДЕННЫЙ ПРАЗДНИК
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Наша паломническая поездка 
была рассчитана на два дня, с ночи 
18 ноября по 20 ноября.

Сначала мы приложились к мощам 
блаженной Матроны Московской, 
отстояв в очереди шесть часов. 
Ночевали в Николо-Угрежском 
монастыре. Это древняя святыня 
Подмосковной земли. Монастырь 
основан в 1380 году святым 
благоверным великим князем 
Дмитрием Донским, в память о 
русских воинах погибших 
на Куликовом поле.

В великолепном 
П р е о б р а ж е н с к о м 
соборе мы помолились 
на всенощной службе, 
приложившись к 
раке с мощами 
п р е п о д о б н о г о 
Пимена Угрежского, 
ковчегу с частицей 
мощей святителя Николая и другим 
святыням. Служба была благолепная, 
пели антифонно два мужских хора и 

несмотря на все усталости дня, службу 
мы отстояли до конца. Ночевали в 
гостинице монастыря, но отдыхать 
долго не пришлось. В два часа ночи 
автобус полный паломников выехал 
в Москву к храму Христа Спасителя. 
Это был первый день, когда ещё 
только привезли ковчежец с Поясом 
Пресвятой Богородицы. 

Приехав к храму Христа Спасителя, 
удивились, что, несмотря на ночное 
время, очередь была такая, что нам 
пришлось бежать бегом минут сорок, 
чтобы найти ее конец. Этот «марафон» 
дался тяжело, т.к. все были тяжело 

У ПОЯСА ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ 
все Богородичные молитвы и много 
пели. Молитва воодушевляла нас 
в нашем стоянии. В пении молитв 

ч у в с т в о в а л о с ь 
единение стоящих 
рядом людей.

Вдоль набережной 
Москвы-реки стояли 
рекламные щиты, мы в 
шутку намечали наше 
движение от одной 
рекламы до другой. 
Вдалеке был памятник 
Петру I скульптора 
Церителли, когда стали 
приближаться к нему 
знали, что скоро будем 

у цели, т.к. храм уже 
близко.

И вот, за поворотом 
показался храм Христа 

Спасителя, наступило 
облегчение. Наконец-то 

дошли!!! 
Подойдя к самому храму, 

очередь встала, по толпе разнеслось 
– временно к Поясу не пускают. Было 
уже 9 часов утра, зазвонили колокола 
к Божественной Литургии. Мы знали, 
что у патриарха Кирилла в этот день – 
День его Рождения, и он возглавляет 
службу.

Люди в очереди стали замерзать 
и мы тоже мерзли. Погода стала 
меняться на более холодную. Кто 
запасся термосами с горячим чаем, 
согревались этим, а мы уповали на 
Помощь Божию.

Минут через тридцать очередь 
вновь оживилась и вскоре подошли 
к месту, где людей проверяли 
металлоискателями. Прохождение в 

одеты, и люди были разного возраста 
от молодых до пожилых. Встав в 

оч е р ед ь , легко вздохнули, 
думали - отдохнем, но не тут то было, 
очередь двигалась быстро. Стояли 

вдоль Москвы-
реки за много 
километров от храма 
Христа Спасителя 
и опасались, как 
нам выстоять такую 
очередь, почти не 
спавшим две ночи, да 
и замерзнуть боялись. 
Но на наше счастье 
погода была теплее, 
чем в Костроме и 
наша экипировка 
позволила нам не 
замерзнуть. 

Такой огромной очереди мы 
никогда не видели, всё 
вокруг было оцеплено 
полицией. Охрана всё 
время отсекала толпу. 
Чтобы не отстать друг 
от друга держались за 
руки при перебежках. 
Трудно стоять – не 
выстоишь, стали поти-
хоньку молиться, 
читая «Богородичное 
правило». Кто-то в толпе 
читал акафисты, кто-
то пел. Мы вспомнили 
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храм было хорошо 
организовано, но 
всех торопили. 
После улицы 
храм встретил 
нас теплом. Шла 
Б о ж е с т в е н н а я 
Л и т у р г и я , 
с л ы ш а л о с ь 
п р е к р а с н о е 
в и з а н т и й с к о е 
пение, хочется 
побыть на службе, 
но боимся отстать 
от группы. Идем 
к ковчегу с 
Поясом Пресвятой 
Б о г о р о д и ц ы . 
Приложиться – 
секундное дело, 
но понимаешь, какая эта великая 
святыня и настраиваешь свои чувства 
после уличного стояния.

Радостно, что удалось приложиться, 
освятить иконку, да еще получить 
освященный поясок и Богородичную 
иконочку из рук афонских монахов, 
это ли не счастье для православного 
человека. Думаешь, что и нас Господь 
не оставил, раз сподобились такой 
поездки, прикоснулись к такой 
святыне. Забываешь, что отстояли 7 
часов и уставшие, но умиротворенные 
и радостные возвращаемся домой.

Прихожанка храма, р.б. Тамара

***
Когда я узнала о том, что такая 

великая святыня, как Пояс Пресвятой 
Богородицы будет путешествовать по 
российским городам, то была радостно 
удивлена. Думала, как повезло 
жителям этих городов. Мысль о том, 

что и я могу поклониться этой святыне, 
пришла ко мне в голову не сразу. Шли 
дни за днями, и каждый вечер на 
канале «Союз», я видела репортажи о 

том, сколько людей уже 
поклонились святыне и 
об огромном количестве 
людей, стоящих часами 
в очереди к ней. Больно 
и грустно стало на 
душе, когда я подумала, 
что меня не будет в 
числе поклонившихся, 
Поясу Пресвятой 
Богородицы…

И вот, 25 ноября, я 
в числе паломников, 
ехавших в Москву, в храм 

Христа Спасителя. 
Выехали из города 
ночью. В автобусе 
нам рассказывали 
о том, как будет 
о р г а н и з о в а н а 
п о е з д к а . 
Р у к о в о д и т е л ь 
группы предложила 
посмотреть фильм 
о Ватопедском 
монастыре на Афоне, где хранится 
Пояс Пресвятой Богородицы, об 
истории самого Пояса. 

Очень быстро и как-то 
незаметно мы приехали в Москву. 
Было раннее утро, мы ехали 
вдоль набережной Москвы-реки 
и видели людей, уже стоявших 
в ожидании, чтобы поклониться 

великой святыне. 
Вскоре и наша 
группа присоеди-
нилась к ним. 
Спасибо тем, 
кто так хорошо 
всё организовал. 
Всё было чётко 
и слаженно, 
проход огорожен 
и пропускали 
н е б о л ь ш и м и 
группами. Шёл 
дождь, было 
очень сыро 
под ногами, 
но это почти 
не замечалось. 
О б щ е е 
н а с т р о е н и е 

было приподнятое, люди вокруг 
доброжелательные. Волонтеры 
предлагали кашу и горячий чай. 

Всё ближе Храм, скоро смогу 
поклониться и прикоснуться к Святыне.

Чем ближе, тем более чёткая 
организация нашего продвижения. 
Теперь мы идём по-двое, чтобы с двух 
сторон можно было прикоснуться к 
святому Поясу. Просят приготовить 
руку и прикасаться только рукой, но 
мне удается приложиться к Поясу 
губами и приложить две иконки 
Пресвятой Богородицы.

Не передать, как переполнилось в 
этот миг моё сердце радостью и ещё, 
чем-то невыразимым! Я улыбалась, 

выходя на улицу. Слава Богу, за Его 
милость ко мне!

Заступница Усердная не оставь 
нас без Твоей Помощи и Покрова! 

Пресвятая Богородица, 
моли Бога о нас!

Прихожанка храма, р.б. Ольга
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13-14 декабря 2011 года дети – учащиеся 
воскресной школы нашего прихода  
с благословения настоятеля храма, 
архимандрита Серафима совершили 
паломничество в Троице-Сергиеву 
Лавру. Поездка эта состоялась благодаря 
миссионерскому отделу Костромской 
епархии и в составе участников конкурса 
«Вифлиемская звезда».

Первой нашей остановкой на пути к Лавре 
был Троице-Сергиев Варницкий монастырь. 
Этот монастырь был заложен на том месте, 
где родился и провел детство прп. Сергий 
Радонежский.

К сожалению, монастырь был полностью 
разрушен. В настоящее время он восстановлен, 
и строительные работы ведутся до сих пор. 
Конечно, созерцание «новодела» не оставляет 
столько эмоций, сколько оставляют 
старинные строения. Но все же отрадно, 
что восстанавливаются такие исторические 
святые места.

На территории Варницкого монастыря 
действует православная мужская гимназия. 
Святослав и Глеб, учащиеся гимназии, провели 
экскурсию по монастырю. Нам показали 
классы гимназии и комнаты, где живут будущие 
священнослужители. Наши экскурсоводы 
ответили на все наши вопросы. Они приятно 
удивили нас своим умением вести беседу, 
простотой, целеустремленностью и своей не 
детской серьезностью.

Продолжение нашей экскурсии – церковная 
лавка. Там мы приобрели интересные книги, 
сувениры и заказали молебны. Каждый 
желающий мог сделать свой посильный 
вклад в восстановление монастыря – купить 
кирпичики, написать свои имена и имена своих 
родных и близких, ощутить необычайное 
чувство причастности к благому делу.

Закончилась наша экскурсия по монастырю 
– трапезой. С молитвой мы отведали в 
трапезной гимназии вкусную еду.

В дороге до Сергиева Посада юным 
паломникам рассказали о Черниговском 
ските, его святынях и подвижниках, о Троице-
Сергиевой Лавре, и конечно, о преподобном 
Сергии Радонежском.

Черниговский скит, находящийся всего в 
трех километрах от Лавры, встретил наших 
юных паломников огромной колокольней. 

Воспоминания о Лавре
Посчастливилось нам побывать и в 

Серапионовой палате. Там находится огромная 
духовная сокровищница, мудро скрытая 
от любопытных туристов. Хочется сказать 
огромное спасибо матушке Ирине, которая 
помогла нам туда попасть, и за ее мудрые советы. 
В этой «палате» мы приложились к святым 
мощам и святыням, которых не перечесть.

Так же мы набрали воду из источника 
надкладезной часовни.

На следующий день, утром мы снова 
поклонились мощам прп. Сергия, сходили 
в монастырскую лавку, где приобрели 
сувениры, иконы и книги на память об этой 
чудной поездке и этом святом месте.

Побывали в музее Лавры, где узнали об 
иконах и храмах, о патриархах Русской земли.

Конечно, центром нашей поездки стало 
поклонение мощам Сергия Радонежского, 
однако важным для нас также было поклониться 
мощам его родителей – Кириллу и Марии. 
По преданию преподобный Сергий завещал 
идущим к нему людям сначала поклониться его 
родителям. Поэтому с давних пор монастырь 
в Хотьково, где почивают их мощи, стал 
важным местом совершения паломничества. 
Монастырь встретил нас необычной тишиной 
и уединением.

Последней нашей остановкой по пути 
домой был Переславский Никитский мужской 
монастырь. Там мы отведали монастырской 
еды  и слушали рассказ о житии прп. Никиты 

Столпника, в честь которого и назван 
монастырь. Приложились ко святым мощам 
преподобного Никиты и увидели его вериги. 

Благодаря тому, что дети из нашей 
воскресной школы уже имеют опыт 
паломнических поездок – они вели себя 
сдержанно и трепетно.

Хочется сказать спасибо нашему 
экскурсоводу и руководителю группы  Светлане 
Евгеньевне за интересные рассказы и советы.

Мы надеемся, что покровительство 
преподобного Сергия Радонежского 
поможет нашим детям в жизни и учебе. А 
приобретенный духовный опыт поможет им 
в других паломнических поездках и оставит 
неизгладимые впечатления на всю жизнь.

Прихожанка храма, Ольга Мельникова

В Троице-Сергиевой Лавре Троице-Сергиев Варницкий монастырь

Главные святыни собора – это список с 
Черниговской иконы Божией Матери и 

мощи прп. Варнавы Гефсиманского. Рядом 
с Черниговской иконой Божией Матери 
расположен большой ковчег с частицами 
мощей Киево-Печерских  святых. Потом 

мы спустились 
в пещеры 
Гефсиманского 
скита. Были 
на месте,  где 
уединялись монахи-
пещерники, видели 
пещерную церковь. 
Посещение пещер 
заканчива ло сь 
п о с е щ е н и е м 
святого источника. 
Там дети и 
взрослые умылись 
и наполнили свои 
емкости водой. 

Только ближе к 
вечеру мы прибыли 
в Троице-Сергиеву 

Лавру. После того, как нас расселили в «Старой 
гостинице Лавры», мы в первую очередь 
отправились к главной святыне Лавры – мощам 
преподобного Сергия Радонежского. Мощи 
находятся в Троицком соборе. Дети и взрослые 
написали записочки о здравии и с трепетом 
приложились к мощам Преподобного. Мы 
немного постояли в этом старинном соборе, 
молясь и рассматривая Рублевский иконостас.

Побывали мы и в Успенском соборе, куда 
успели только к концу службы. Услышав 
монастырский хор – стояли, как завороженные, 
слушали и никак не могли наслушаться, и 
вспомнились слова Чехова: «Дивно поют 
монахи!». Лучше не скажешь! Ведь именно 
пение дивное, так как ни слов особенно-то 
не понимаешь, нет ни какого музыкального 
сопровождения, но дивный строй изумительно 
красивых мужских голосов завораживает!!!

Троице-Сергиев 
Варницкий монастырь
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Не надо оправдывать свои страсти

 - Геронда, некоторые считают, что у них нет необходимых 
предпосылок для духовной жизни и говорят: “Нечего взять 
с неимеющего” (Лукиан. Разговоры в царстве мёртвых.)

- Ещё хуже, когда люди говорят, что имеют страсти по 
наследству, и тем себя оправдывают.

- А если, геронда, это действительно так?
- Послушай, что я тебе скажу. У каждого человека от 

рождения есть некоторые задатки, хорошие и плохие. И 
человек должен потрудиться, чтобы избавиться от недостатков 
и развить то хорошее, что в нём есть, чтобы стать образом 
Божиим.

Плохие задатки - это не препятствие для духовного 
совершенствования, потому что если человек подвизается, 
хоть немного, но с ревностью и желанием, то это означает, что 
он находится в области действия духовных законов, в области 
чуда, и тогда все его наследственные недостатки изглаживает 
Благодать Божия.

Бог особенно любит и помогает той душе, которая, имея от 
рождения не очень хорошие задатки, ревностно подвизается 
в духовной жизни и стремится на Небо, пытаясь оторваться 
от земли и подняться ввысь на своих немощных крыльях, 
ослабленных дурной наследственностью. Я знаю многих 
людей, которые, приложив некоторое усилие, получили 
сильную помощь от Бога и освободились от того, что их 
обременяло. Для Бога такие люди настоящие герои. Ведь что 
преклоняет к нам Бога? Труд, который мы полагаем, чтобы 
победить ветхого человека.

- Геронда, а Крещение не изглаживает дурную 
наследственную предрасположенность?

- В Крещении человек облекается во Христа, освобождается 
от первородного греха, на него сходит Божественная Благодать, 
но плохие наследственные задатки остаются. Неужели Бог 
не может и их изгладить святым Крещением? Может, но 
оставляет их человеку, чтобы он подвизался, чтобы победил и 
в конце получил победный венец.

- Геронда, я, когда предаюсь какой-нибудь страсти, 
говорю себе: “Такой уж я уродилась”.

- Этого ещё не хватало. Может, скажешь, что всеми 
пороками тебя наделили родители, что пороки твоих предков 
в тебе проявились, а все таланты и добродетели отошли 
к другим? Может, и на Бога будем пенять? Если человек 
говорит: “Такой у меня характер, таким уж я родился с 
дурными наклонностями, в таких условиях вырос, значит, 
исправиться не могу”, он словно говорит: “Виноваты в этом 
не только мои отец и мать, но и Бог”. Знаете, как тяжело мне 
слышать такие слова? Ведь человек не только хулит своих 
родителей, но и Бога. Когда он начинает так думать, Благодать 
Божия перестаёт действовать.

БЕÑЕДЫ ÑТАÐЦА 
ПАИÑИЯ ÑВЯТОГОÐЦА

- Геронда, некоторые считают, что когда недостаток сидит 
в самом существе человека, то его невозможно исправить.

- Смотри, что происходит: некоторым выгодно так говорить, 
потому что так они себя оправдывают и даже попытки не 
делают избавиться от недостатка, который в них сидит. “Мне, 
- говорит такой человек, - Бог не дал способностей! Я в чём 
виноват? Зачем с меня требуют то, что выше моих сил?” Вот 
тебе и лазейка. Человек оправдывает себя, успокаивает свой 
помысел и живёт, как ему удобно. Если мы начнём говорить: 
“Это наследственное, то - свойство характера”, как тогда 
будем исправляться? Такое отношение лишает духовного 
мужества.

- Да, геронда, но...
- Опять “но”? Ну что ты за человек такой? Изворотливая, как 

угорь. Всё время придумываешь какие-нибудь оправдания.
- Я же не нарочно.
- Не говорю, что нарочно. Но если Бог дал тебе такой ум, 

что на лету всё схватываешь, тогда почему не можешь понять, 
что оправдание - это очень плохо! В такой небольшой 
головке так много ума, и не понимаешь!

Я заметил, что некоторые умные люди защищают 
неправильное, потому что так им удобнее, так они оправдывают 
свои страсти. Другие, наоборот, не оправдывают себя, но 
имеют неистребимый помысел, что есть в их характере что-
то, что они не могут исправить, вот и впадают в отчаяние 
А диавол, он что делает? Одним препятствием к духовному 
совершенствованию ставит самооправдание, других уловляет 
их повышенной чувствительностью и приводит к отчаянию.

Чтобы отсечь страсть, человек должен не оправдывать себя, 
а смиряться. Если он говорит, например: “Мне не дано любить, 
а другому дано”, и не старается стяжать любовь, то как может 
он духовно преуспеть? Без борьбы нет преуспеяния. Разве вы 
не читали у святых отцов, какие первоначально у некоторых 
подвижников были пороки и на какую степень духовного 
совершенства они потом взошли? Превзошли многих очень 
добродетельных. Например, авва Моисей Мурин, какой был 
преступник и кем стал потом! Вот что Благодать Божия 
делает!

По моему рассуждению, человек, имеющий дурную 
наследственную предрасположенность, когда борется ради 
стяжания добродетелей, получает большую награду, чем 
тот, кто унаследовал добродетели от своих родителей и 
не проливал пота, чтобы их приобрести. Потому что один 
пришёл уже на всё готовое, в то время как другому пришлось 
много потрудиться, чтобы их стяжать. Ведь, посмотри, и люди 
больше уважают тех, кто, унаследовав от своих родителей 
долги и трудясь не покладая рук, смог не только расплатиться 
с долгами, но и собрать собственное имущество, чем тех, 
кто получил от своих родителей в наследство состояние и 
сохранил его.

“Слова. Том V. Страсти и добродетели” * Геронда (греч.) - старый, уважаемый человек, мудрец, 
старец
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Это и есть твой крест
Жила-была одна женщина. И все, ей казалось, у нее 

было очень плохо: и сын наркоман-тунеядец не помогает, 
и муж алкоголик все пьет и пьет, и дочь все гуляет и 
гуляет. А она все работает, работает, стирает, убирает. И 
взмолилась она: “Господи, не могу я больше нести этот 
крест! Сил моих больше нет!”

И оказалась она в огромном бескрайнем поле, а вокруг 
лежит несметное множество разнообразных крестов. 
И большие, размером с дом. И маленькие, размером с 
наперсток. 

И услышала она голос: “Выбери себе крест”
Ходила она, ходила, выбирала, выбирала. И наконец, 

определилась. Решила так: “Вот такой крест, не большой 
и не маленький, я смогу нести”

И когда сделала она свой выбор, она снова услышала 
голос: “Милая, а это и есть твой крест”

Послушник и бес
Один молодой послушник переселился в келью 

старца, чтобы вместе молиться и строго держать пост. 
Однажды, когда старец ненадолго отлучился, 

послушник не выдержал: взял яйцо, положил его на 
кольцо старинного амбарного ключа и стал поджаривать 
его на свечке. Неожиданно возвратившийся старец 
застал послушника за этим занятием. 

- Что ты там делаешь? - удивился он. 

- Да вот, отче, лукавый подбил меня испечь яичко, - 
ответил ученик. 

Вдруг из угла кельи раздался громкий голос беса: 
- Не верь ему, старче! Я сам у него учусь! 

Зачем выполнять заповеди Божии
Один человек однажды спросил старца: «С какой стати 

я должен выполнять заповеди Божии, когда видимой 
прибыли мне от того нет?». 

- Когда ты болен, ты зовешь врача, - ответил старец – 
и врач дает тебе лекарство. Разве ты всегда понимаешь, 
почему он дает тебе именно это лекарство, а не другое? 
Но ты доверяешь врачу, который лечит твое тело, 
принимаешь лекарство. Почему же ты меньше доверяешь 
Богу, врачующему твою душу? 

Милосердный Бог
Некий солдат спросил однажды одного из старцев, 

дарует ли Бог прощение грешникам. 
И старец ответил: 
- Скажи мне, возлюбленный, если плащ твой порвался, 

ты выбрасываешь его? 
Солдат ответил: 
- Нет. Я его чиню и продолжаю носить. 
Старец заключил: 
- Если ты заботишься о своём плаще, неужели же Бог 

не будет милосердным к своему собственному образу? 

Если не можешь подставить левую щеку, когда 
ударят по правой

Пришли как-то к преподобному Антонию несколько 
иноков, прося его дать им совет для спасения души. 

Он им сказал:
- Вы ведь знаете, чему учит нас Христос в Евангелии. 

Этого для вас достаточно.
Но так как они продолжали настаивать на том, 

чтобы он преподал им какое-нибудь наставление, он им 
сказал:

- Исполняйте, что заповедал Спаситель: «Если ударят 
тебя по правой щеке, подставь левую».

Они ответили, что не имеют достаточно сил для того.
- Если и этого вы не можете сделать, - продолжал он, - 

то, по крайней мере, не воздавайте злом за зло.
Они объявили, что и это сверх их сил. Тогда 

преподобный, обернувшись к своему келейнику, сказал 
ему:

- Пойди, приготовь им чего-нибудь поесть: я вижу, что 
они весьма слабы.

А инокам сказал:
- Если вы не можете исполнить ничего из сказанного 

мной, то что же сказать мне вам ещё? Вы скорее 
нуждаетесь в молитвах, которые бы помогли вашей 
слабости, чем в каких-нибудь советах.

ПРИТЧИ


